

Fecha: 27-08-2025 126.654 Pág.: 2 Tiraje: Medio: El Mercurio Cm2: 503,5 Lectoría: 320.543 El Mercurio - Cuerpo C \$ 6.613.609 Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Carmona dice en México estar "muy interesado" en controvertido modelo de elección de jueces

RIENZI FRANCO y JOAQUÍN CASTRO

A menos de 48 horas de emitir polémicos dichos, al cuestionar la forma y el fondo de la salida de Mario Marcel de Hacienda, el presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, fue recibido ayer en la tarde en la sede del Se-nado de México, ubicado en el po-pular Paseo de la Reforma. Ahí se reunió con el presidente del Sena-do, Gerardo Fernández, del Parti-do Morena, de izquierda. Fueron 38 minutos de conver-

sación entre las partes, los que se transmitieron por *streaming*. En-tre los aspectos más relevantes del diálogo, Carmona aseguró estar "muy interesado en conocer lo que es la experiencia de la 'cuarta reforma', porque es un proceso que si uno hace la comparación con todos los procesos que viven los distintos países de América Latina y el Caribe, es como ayer lo fue el año 70, como le tocó al pueblo de Chile, encabezado por Salvador Allende, es un proyecto que tiene su peculiaridad". El proceso de elección de jueces

en México se ha teñido de polémi-ca, e incluso la OEA ha "desacon-sejado" su adopción por parte de otras naciones. La independencia del Poder Judicial ha sido fuente

de la principal crítica.

Carmona añadió que "a mí me van a decir que vine aquí a estudiar por qué y cómo se hace este proceso de democratización del Poder Judicial eligiendo en forma directa a los jueces, los magistra-dos; yo no vengo a eso, voy a codos; yo no vengo a eso, voy a co-necerlo, porque insisto, uno viene a recoger, a conocer, a ampliar el acervo, y después verá que politi-ca le corresponde a cada país". La idea no está en el programa de Jara pero sí fue una de las más controvertidas propuestas plan-teadas en la Convención Consti-

teadas en la Convención Consti-

teadas en la Convención Constitucional en 2022. El presidente del Senado le comentó a Carmona, "yo vi con cuidado que dijiste reforma, nosotros sostenemos que es una revo-lución, 'cuarta transformación' se le llama para no entrar en esa añe-ja discusión de si es reforma o es revolución. Es una revolución sin violencia impresionante, porque parecía que estaba cerrado el ca-mino en México para la vía electoral. Qué curioso que haya sido Salvador Allende el que haya abierto la vía electoral". Antes de finalizar el diálogo,

Presidente del Partido Comunista:

## Carmona dice en México estar "muy interesado" en controvertido modelo de elección de jueces

De visita en el Senado mexicano, el dirigente también se refirió a los comicios de noviembre, afirmando que "nosotros tenemos en Chile el dilema de que el peligro de la lista más 'fascistoide' gane; gane entre ellos, y vamos a pasar a una segunda vuelta".



El presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, en México, al ser recibido por el presidente del Senado mexicano, Gerardo Fernández, de Morena. La reunión se extendió por casi 40 minutos y se transmitió por *streaming*.

se matizó con recuerdos de que se matizo con recuerdos de Inti Illimani, Quilapayún, Isabel Parra y Pablo Neruda, el presi-dente del PC comentó, "tenemos en Chile el dilema de que el peli-gro de la lista más fisacistoide" ga-ne; gane entre ellos, y vamos a pa-sar a una segunda vuelta. Todos descartan, que mestra candidata descartan que nuestra candidata va a estar en segunda vuelta, el te-ma es que nosotros no tenemos tres listas como las de ellos, entonces ellos van a tener más posibili-dades, pero ahí va a venir el traba-jo que sabemos hacer muy perse-verante, muy paciente".

## 'No soy la mamá de los dirigentes

En Punta Arenas, en tanto, la candidata oficialista Jeannette Ja-ra (PC) debió abordar los dichos de Carmona contra Marcel, así co-mo el planteamiento del timonel del PC de que solo se presentaron lineamientos del programa de go-bierno y que quedan materias por incluir. Estas declaraciones provocaron la reacción de portavoces del comando como el senador Ri-cardo Lagos Weber (PPD), quien emplazó a Carmona diciendo que

empiazo a Carmona diciendo que al parecer el exdiputado no tenía conciencia de que "la candidata es de su partido".

La reacción del senador del PPD generó, a la vez, una sorpresiva y enérgica respuesta por parte de la directiva comunista. La secretaria general del PC, Bárbara Figueroa, dijo en Radio Cooperativa en mentione de la directiva comunista. Figueroa, dijo en Radio Coopera-tiva que, "en el caso del senador Lagos Weber, lo que uno espera-ría es que como vocero del co-mando hable de la agenda de la candidata y no que esté dándoles respuesta a los presidentes de los partidos, porque no le compete esa función. No es vocero de la coalición, es vocero de la candidatura, y por lo tanto su labor princi-pal es hablar respecto de lo que es-tá haciendo la candidata".

En Magallanes, Jara buscó apla-car las tensiones que se están pro-duciendo en su comando. "Los esfuerzos que tenemos

que concentrar tie

está programado el

regreso de Jara a la capital luego de su gira por regiones.

nen mucho más que ver con dar respues-ta a los problemas que Chile tiene que estar discutiendo entre los distintos diri-gentes de los parti-dos. Ese es mi énfasis

dos. Ese es mi éritasis y, si es necesario, que lo tenga que hacer presente nue-vamente, apenas vuelva a Santia-go voy a tener que hacer un es-fuerzo en ese sentido", dijo. En cuanto a los cuestionamientos de Carmona contra Marcel, la candi-data comerfio que "augi cada uno data comentó que "aquí cada uno es responsable de sus propios di-chos. Hay muchas personas que tienen opiniones distintas, que pueden ser válidas, pero el punto es si son oportunas y si son las vías más adecuadas o no. Cada uno de los que están opinando, por un lado y por el otro, son to-dos adultos". Posteriormente, hizo un llama-

do que a la vez fue usado como insumo en Londres 76 para que el equipo de comunicaciones y los voceros bajaran la línea a los involucrados sobre lo sucedido, afirlucrados sobre lo sucedido, afir-mando que "yo les pediría que se concentren en la campaña: el pro-yecto político adversario está al frente. Yo lo que hará es pedir esa concentración. Yo no soy la mamá de ninguno de los dirigentes de los partidos, quiero ser Presidenta de Chile".

de Chile".

En Santiago, en las afueras del comando, el líder del equipo económico, Luis Eduardo Escobar, comentó que "Carmona tiene derecho a decir lo que quiera, es presidente de un partido, y tendrá que representarlo de la manera que de estire convecto.

que él estime conveniente. Pero nosotros estamos en otra ta-rea, y esa otra tarea tiene que ver con sa-car adelante un pro-grama y una campa-ña, y en ese sentido,

distrae".

"Yo preferiría estar hablando del programa, de los setecientos cincuenta mil pesos de ingreso vital, de los proyectos que tenemos, de la colaboración público-privada, etcétera. Eso creo que es mucho más importante", añadió.

## Minuta exprés

El llamado de atención de la candidata repercutió en el comando. Pasado el mediodía de ayer, Figue-roa llegó para la reunión del comité estratégico del comando, y al ser abordada, expresó que la situación ya "había pasado" y que lo impor-tante era tener un debate centrado en las necesidades ciudadanas, con

en las necesidades ciudadanas, con especial efinásis en la propuesta de José Antonio Kast por pensiones. Justamente, esta fue parte de la minuta que se elaboró rápidamente luego del enfrentamiento entre Lagos Weber y Figueroa. Desde el comando definieron no hablar más de ese tema para no abondra la controversia y buserar el para con depondra la controversia y buserar el propositio de la controversia y buserar el propositiones de la controversia ahondar la controversia y buscar relevar la capacidad de la candi-data de "ordenar" sus filas. Una de las voceras, Gael Yeo-

mans, aseguró de hecho que "hay que acoger el llamado que hace nuestra candidata Jeannette Jara a poner el foco, la centralidad en lo que importa. En la escucha activa que ella está realizando en el reco-rrido nacional".

## "Asesores en la mira"

También ha comenzado una uerte de incomodidad en torno a suerte de incomodidad en torno a la figura del encargado del equipo estratégico, Darío Quiroga, quien es una figura independiente y que ganó protagonismo asesorando a la candidata en los debates para las primarias. Los resultados de Jara hicieron que tomara más pro-tagonismo. Hasta el momento, las reunjones que ha encalezado reuniones que ha encabezado reumones que ha encabezado Quiroga constan de una presenta-ción que les hace a los integrantes del equipo, donde fija objetivos en torno a la contingencia, además de tomar en cuenta los objetivos propios de la candidata, y da es-pacio para debatir ideas con el res-to del equipo, estas conclusiones pacio para debatir ideas con el res-to del equipo, estas conclusiones pasan al equipo estratégico que elabora las minutas y las reparte al resto del comando. "Algo muy estilo a los comités políticos de La Moneda", expre-san algunos de los participantes, pero que no ha cuajado del todo, arrean por lo que no será extra-

agregan, por lo que no sería extraño ver algunos cambios en el dise-ño planteado por Jara. Un ejemplo de lo anterior será el cómo abordará la candidata la

audiencia que solicitó con el fiscal nacional Ángel Valencia para abordar la situación judicial de Daniel Jadue.